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Este curso se han celebrado varios 
encuentros literarios, destacamos: 

 

Nando López   
 
Es novelista, dramaturgo y       Doc-

tor Cum Laude en Filología Hispáni-
ca. Ha sido profesor de Secundaria y 
Bachillerato en la enseñanza pública, 
aunque se encuentra en excedencia 
desde 2014 y, en la actualidad, se 
dedica exclusivamente a la escritura 
narrativa y teatral. 

 
Ganador del Premio Gran Angular 

2020 con “La versión de Eric”  
y finalista al Premio Nadal 
2010 con “La edad de la ira”. 

 
Entre sus títulos figuran “Nunca pa-

sa nada” y  “malditos16” (candidata al 
Premio Max 2018 a la Mejor Autoría 
Revelación). 

 

Mª Ángeles Pérez López  
 
 
Obtuvo el Premio Extraordinario de 

Doctorado de la Universidad de Sala-
manca, donde trabaja como profesora 
titular de Literatura Hispanoamerica-
na. 

 
Ha sido profesora visitante en Ja-

mes Madison University (USA) y Uni-
versity of Washington (USA), y docente 
invitada en universidades europeas y 
americanas. 

 
Desde julio de 2016 es miembro co-

rrespondiente de la Academia Norte-
americana de la Lengua Española 
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Juan Ramón Santos  
 
Nacido en Plasencia en 1975, Juan 

Ramón Santos es Licenciado en Dere-
cho y en Ciencias Políticas y autor de 
novelas, relatos, poesía y libros infan-
tiles. Trabaja como gestor cultural y 
entre 2015 y 2019 fue presidente de 
la Asociación de Escritores Extreme-
ños. 

 
Con Cortometrajes y Cuaderno 

escolar quedó finalista del Premio 
Setenil al mejor libro de relatos pu-
blicado en España en sus ediciones de 
2005 y 2009. 

 
En 2018 quedó finalista del Premio 

Nadal con su novela El verano del 
Endocrino (presentada con el título 
“Fuera de órbita”). 

 
En 2019 resultó ganador del Pre-

mio Felipe Trigo en su modalidad de 
narración corta con El síndrome de 
Diógenes. 

 
En 2021 ha ganado el XXIX Premio 

Edebé de Literatura Infantil con el 
libro "El Club de las Cuatro Emes". 
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Gabino Sánchez Manzanares 
 
Aunque es natural de Fuente del 

Maestre, lleva afincado en Zafra desde 
hace muchos años, y es un conocido 
activista de Amnistía Internacional 
Extremadura. Desde hace seis años 
Gabino ha sido tesorero y miembro de 
la Unidad Territorial de Extremadura. 
En todo este tiempo se ha encargado 
del estado de cuentas, del control de 
gastos de los activistas, de la gestión 
del material o de captar fondos para 
esta entidad, entre otras funciones, 
todo relacionado con cuestiones eco-
nómicas. 

 
En Octubre de 2020 ha sido elegido 

miembro del Comité Económico Per-
manente en la 46 Asamblea General 
Federal de Amnistía Internacional Es-
paña. 

 
Gabino Sánchez Llamazares ejerce 

como profesor de Economía en un insti-
tuto de Jerez de los Caballeros. Ade-
más de trabajar y colaborar con Amnis-
tía Internacional, es el coordinador de 
Intermon Oxfam en la provincia de 
Badajoz.  

 
 
 
 
 

 
También destaca por su faceta de 

escritor, tiene una novela publicada, 
'¿Olvidarás mi nombre?', ha escrito va-
rias poesías y ha participado en dife-
rentes eventos culturales relacionados 
con la literatura y la música. 

 
 

Susana Martín Gijón 

 
Es una escritora española, especia-

lista en novela negra, es autora de la 
serie policiaca  Más que cuerpos   com-
puesta hasta la fecha por dos trilo-
gías, ganadora del Premio Cubelles Noir 
2018 a mejor novela publicada en cas-
tellano. 

 
Mientras que en la primera de las 

trilogías los protagonistas son la oficial 
de policía Annika Kaunda y el periodis-
ta Bruno Scorza junto a un gran abani-
co de personajes y un marcado enfoque 
social, en la segunda se introducen 
elementos metafictivos y una protago-
nista más: la propia autora, que habrá 
de desenvolverse entre los límites de la 
realidad y la ficción. 

 
En 2015, Susana Martín Gijón publi-

có Náufragos, finalista en prestigiosos 
certámenes como el Premio Literario 
Felipe Trigo o La Trama de Ediciones 
B.  

Mi libro favorito 

MENTIRA 

Autor: Care Santos 

Me ha gustado mucho el libro, trata 
sobre una chica llamada Xenia, ella es 
muy estudiosa, pero su rendimiento 
académico  está bajando debido a que 
se ha enamorado de un chico que ja-
más ha visto. Lo conoció por internet, 
ellos hablaron sobre un libro que a los 
dos les gustaba. Xenia quería conocerlo 
en persona, pero el chico se niega, 
hasta que ella le hace una sorpresa. 

Es un libro muy recomendable por-
que te mantiene atento desde el pri-
mer capítulo y en algunos momentos te 
hace reflexionar. Es un libro que debe-
ría leer  todo el mundo. 

 

 

Nazaret Montero 2º Bach-B 
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¿Qué libro tiene entre sus manos? 

Suelo tener más de un libro entre las 
manos. Ahora mismo ando con “La últi-
ma vez que fue ayer”, de Agustín Már-
quez, “El sueño de una noche de ve-
rano”, de Shakespeare y con “Los Sim-
psons y la filosofía”, y anoche justo 
terminé “El contorno del eco”, un estu-
pendo libro de poemas de Carlos García 
Mera. 

¿Qué le hace abandonar la lectura de 

un libro? 

El aburrimiento, aunque mucho me tie-
ne que aburrir un libro para que lo deje. 
Siempre trato de darle una segunda e 
incluso una tercera oportunidad. 

 ¿Con qué personaje le gustaría tomar 

un café mañana? 

Long John Silver. 

 ¿Recuerda el primer libro que leyó? 

No. Supongo que el primer libro me lo 
leyeron, y puede que fuese un cómic de 
Astérix. 

¿Cómo le gusta leer, cuáles son sus 

hábitos de lectura? 

Suelo leer tirado en el sofá, con algún 
libro de repuesto a mano, por si de re-
pente me apetece cambiar, pero soy 
todoterreno y no tengo problema en 
leer, por ejemplo, en la cola de Correos 
o en cualquier otra situación incómoda. 

¿Qué experiencia cultural cambió la 

manera de ver el mundo? 

De entrada no sabría qué decirte, pero 
al releer la pregunta me he dado cuenta 
de que ese tipo de experiencias siempre 
tienen lugar en la adolescencia, y al 
pensarlo se me ha venido a la mente 
algo que tiene que ver con la música, no 
con la literatura: “Las cuatro estacio-
nes”, el primer concierto de clásica al 

que fui con catorce años. 

Supongo que experimenté una nueva forma 
de belleza, y que instintivamente descubrí 
que existían otras formas de disfrute. 

¿Qué le ha enseñado la pandemia? 

Que es verdad lo que dicen algunas presen-
taciones y vídeos de esos que corren por 
internet y a los que sólo hacemos caso cuan-
do se nos muere alguien cercano: que no 
necesitamos tantas cosas para vivir y que 
hay que fijarse en lo verdaderamente impor-
tante, que en el fondo todos sabemos más o 
menos en qué consiste. El problema es que 
se nos va a olvidar muy pronto. Entre otras 
cosas, porque tampoco es oportuno que pen-
semos eso. 

¿Cómo nació El síndrome de Diógenes? 

Un personaje al que le daba por ladrar a las 
señoras comenzó a ladrarme a mí a la oreja, 
y se me ocurrió que me apetecía contar la 
historia de una suerte de cínico contemporá-
neo. A lo mejor porque uno es, también, al 
final, un poco cínico, en el sentido más clá-
sico del término. 

 ¿Cómo lleva escribir para lectores tan dis-

tintos? 

Lo llevo bien, pero, sobre todo, porque creo 
que no tengo al lector tan presente cuando 
escribo, con lo que no se convierte en una 
carga, en un peso. Pienso, claro, que eso 
que escribo al final lo leerá alguien, y deseo 
que lo lean, por supuesto, y que les guste, 
pero mantengo a los lectores, a todo tipo de 
lectores, en una especie de nebulosa abs-
tracta, y creo que eso los hace más llevade-
ros. 

¿Le importa la crítica? ¿Le sirve para algo? 

Claro que me importa la crítica, y claro que 
sirve, porque siempre tenemos que apren-
der. Luego hay críticas que me importan más 
que otras. Algunas, las más importantes para 
mí, y las que más me enseñan, ni siquiera 
son públicas. 

¿Qué obra teatral le ha impactado recien-

temente? 

La adaptación de “Tito Andrónico” de una 
compañía extremeña extraordinaria, Teatro 
del Noctámbulo. 
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Entrevista a Juan Ramón Santos 



 

 

Mi libro favorito 
 

 ¿Qué película ha visto más veces? 

Seguramente “El Padrino”. 

 ¿Qué música escucha en casa? 

No soy muy de escuchar música, pero 
cuando la pongo, soy muy ecléctico. 
Tan pronto pongo las Variaciones Gold-
berg, como Satie, como copla, fado o a 
Extremoduro. 

¿Le gusta España? Denos sus razones. 

Pues lo que me pide el cuerpo, de en-
trada, es decir que no, que no me gus-
ta, que prefiero, por ejemplo, Portugal 
(un país al que adoro) pero lo pienso 
bien y no es cierto. Tenemos un país 
extraordinario, hermoso, con una 
enorme riqueza cultural en todos los 
ámbitos, y me encanta nuestro modo 
de vida y, en gran medida, nuestra 
forma de ser. Reconozco que hay cosas 
que me ponen muy nervioso, o incluso 
que me enojan, como ser demasiado 
viscerales, demasiado maniqueos, a 
menudo muy poco razonables, en oca-
siones no muy honestos, pero, no nos 
engañemos: todo eso va en el mismo 
paquete con lo que considero virtudes, 
y me temo que a poco que modificáse-
mos cualquiera de esos aspectos que no 
me gustan, podríamos convertirnos en 
suizos, alemanes o finlandeses, que es 
algo que tampoco me apetece, la ver-
dad… 

 

 

Una idea para mejorar la situación 

cultural de nuestro país. 

La educación es fundamental, desde 
luego. Una de las cosas que esta pan-
demia ha puesto de relieve, y que me 
parece desoladora, es que no estamos 
educados para disfrutar del ocio y de 
la cultura. Cuando se relajan las medi-
das de control de la epidemia y mu-
chos ciudadanos se echan a los bares, 
o a las tiendas a comprar como locos, 
sin respetar en ninguno de los casos las 
más mínimas medidas de seguridad y 
provocando nuevas oleadas de conta-
gios, no es, desde luego, por maldad, y 
muchas veces ni siquiera por incons-
ciencia. A menudo es por desespera-
ción: me temo que tenemos un impor-
tante porcentaje de la población que, 
sencillamente, no sabe entretenerse, 
cuyo ocio está ligado (porque así se les 
ha educado) al consumo, a tres o cua-
tro formas estandarizadas de diver-
sión, y que, cuando los sacas de ahí, 
no sabe qué hacer con su tiempo libre, 
y para la que el confinamiento ha sido 
casi una tragedia. Me parece tristísimo 
(tristérrimo, que diría un amigo mío), 
porque creo que el ocio es fundamen-
tal, la dimensión, diría yo, más impor-
tante de nuestras vidas. En definitiva, 
deberían educarnos para gozar de la 
cultura, y de la belleza, y para descu-
brir que hay formas de disfrute que no 
están ligadas al consumo, pero no lo 
van a hacer, y por eso es necesario que 
tomemos conciencia y, como hace el 
protagonista de El síndrome de Dióge-
nes, ponernos a ladrar y al final, de-
sesperados, ir buscando caminos por 
nuestra cuenta. 
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